

Columnas estatales

8 enero 2024

SE COMENTA

Que además de evitar caer en **tentación proselitista**, las y los **presidentes municipales mexiquenses** claramente tienen otro **reto** nada fácil: el de la **seguridad pública**. Ahí, si cumplen, incluso pueden matar dos pájaros de un tiro, pues son **actividades** que “brincan” la consabida **veda** que viene con cada **elección**.

Pero una condición **ineludible** para sus **beneficios políticos** es que tengan buenos **resultados**, y para ello deberán aprovechar al máximo los **recursos** disponibles y que estos no “se queden en el camino”.

Que a propósito de ello, **destaca** la **cifra** de que este año los **municipios** recibirán **64 mil 601.2 millones de pesos** de participaciones **federales y estatales**, aportaciones, recursos para **seguridad y fortalecimiento municipal**, es decir, algo así como **176.9 millones de pesos** al día, además de sus **ingresos propios** por **impuestos, licencias**, etcétera. ¿Los dineros seguirán siendo pretexto para el **desastre** que a ese **nivel gubernamental** existe en las corporaciones?

Que hablando de **vedas**, precisamente con los **procesos electorales federal y estatal** no sólo dejarán de operar los **programas sociales** en el **Estado de México**, sino que también los **gobiernos** deberán **suspender** la **propaganda oficial 38 días** antes de la **elección** para no influir en la decisión que puedan tomar **12.9 millones de mexiquenses** que **podrán votar** para la **presidencia de México**, el **Congreso de la Unión**, la **Legislatura mexiquense** y los **125 ayuntamientos**.

Que ya **entrados** en temas **político-electorales**, pronto **concluirá** el **plazo** para que los **partidos decidan** si van o no en **alianza** o **candidaturas comunes**, y en qué lugares, para las **elecciones locales**. La **presión** ya **arrecia**, el **reloj** es un factor en contra en un **proceso** que se torna complejo sobre todo para el bando **PAN-PRI**, escenario que prevalecería si el **PRD** se sigue **empecinando** en ir solo.

Caso especial puede ser el papel de **Movimiento Ciudadano**, que ya se frotaba las manos con el “arrastre” de votos que la **presidencial** dejaría en el **estado**, y ahora las huestes de **Dante Delgado**, administradas por **Juan Zepeda**, están urgidas de una **estrategia estatal** en la que ni **consideraban** necesario pensar. —

EN LOS PASILLOS

HUBO SALDO BLANCO

Comentan que los municipios más poblados de la **entidad**, reportaron con saldo blanco el fin de semana de **Reyes Magos**. No obstante que se presentaron por lo menos una **docena** de denuncias por **robo**, en ninguna de ellas hubo agresiones y mucho menos **lesiones** que **lamentar**. Los expedientes continuarán con el proceso normal para su solución final.

CAMINITO A LA ESCUELA

Aseguran que autoridades de los 125 municipios, reportaron la instalación de **operativos** de vigilancia y seguridad en las inmediaciones de los centros de **educación**, desde básica hasta superior, en este inicio del periodo laboral, después de las **fiestas** decembrinas. En las demarcaciones más **pobladas** de la entidad, incluso, se contará con **apoyo** de la Secretaría de Seguridad estatal para eficientar la **labor** en el retorno a clases.

SUPERAN EXPECTATIVAS

Dicen que en el corte de caja de algunos sectores relacionados con la prestación de **servicios**, en la **Iniciativa Privada**, resultó mucho mejor de lo esperado en la época vacacional decembrina, pues las **ganancias** superaron las expectativas hasta en un 30 por ciento. Esto es sólo una **tendencia** y habrá que esperar a conocer las **cifras oficiales**.

EN SUS MARCAS...

Cuentan que en este inicio de año, muy **alborotados** regresaron los y las **aspirinas** a algún cargo de elección popular, pues ya iniciaron con "**rounds**" **de sombra**, incluso en algunos casos descalificando a sus compañeras y **compañeros**, los partidos ya están sobre los **tiempos** para la selección de quiénes serán sus representantes en la próxima **contienda**. Lo duro está por venir en cuestión **política**.



J. Israel Martínez

Precandidaturas locales, la batalla en puerta

Oficialmente a partir del pasado viernes inició el periodo electoral local del Estado de México y esto representa el arranque de un proceso de renovación que involucra, según comentó la consejera presidenta del IEEM Amalia Pulido Gómez, más de 1 mil 300 cargos que se definirán por elección popular y fórmulas de representación proporcional, y aunque el enfoque estará puesto en las 125 presidencias municipales y 45 diputaciones locales de elección directa; hay mucho más en juego que solo los cargos públicos.

El siguiente paso importante según el calendario electoral, en términos de los eventos que la ciudadanía considera de mayor interés, es el arranque de las precampañas que se deberá llevar a cabo el próximo sábado 20 de enero y tendrá una duración de tres semanas, hasta el 10 de febrero, por ello los distintos partidos ya se alistan sus definiciones que no sólo determinarán los destinos electorales sino, también, los cotos internos de poder.

En el PRI, por ejemplo, la herida de la derrota electoral de 2023 aún está fresca y no deja de sangrar; el mensaje emitido por Víctor Capilla Mora, representante del partido tricolor en el Consejo General del IEEM, el pasado viernes, así lo dejó ver; hablar de que hay quien piensa que el partido ha perdido fuerza o se encuentra en mal estado sonó a justificación no pedida sobre cómo se observan a sí mismos en ese instituto político.

Al interior del partido hay todavía algunos interesados en convertirse en abanderados para los próximos comicios, pero enfrentan un problema sustancial para sus intereses y es que a todos se les ha dicho que se cuenta con el apoyo moral y político de la dirigencia, pero no así con el económico, por lo que cualquiera que desee contender por las precandidaturas, primero, y candidaturas, después, deberá considerar que tendrá que hacerlo con recursos propios o, en su defecto, conseguir financiamiento en algún lado porque el partido no tiene con qué hacer frente a las campañas.

En este contexto, todavía falta que se den a conocer los acuerdos con el PAN y el PRD para saber qué partido encabezará

las respectivas planillas en cada municipio y distrito local porque, independientemente de si hay la posibilidad de reelección o no, en cada localidad, en cada región, hay un partido que encabeza las preferencias, exista alianza o no.

La llegada de Ana Lilia Herrera a la presidencia del partido por instrucción/imposición de la dirigencia nacional genera un doble efecto del que no se podrán saber las consecuencias hasta después del proceso; la diputada federal tiene un buen arrastre con la base partidista, pero serías diferencias con varios grupos cupulares que, de no zanjarse, llevarán al otrora poderoso tricolor a una posición, no sólo incómoda, sino de riesgo para su existencia.

El PRD, aliado de los priistas, al menos hasta ahora, se debate entre cuál pueda ser la mejor estrategia para ellos, ya no en términos de contabilizar triunfos, sino en el de evitar incremento en las derrotas y es que para los del sol azteca, dados los resultados de 2023, su subsistencia está en juego con cada elección.

Situación muy distinta a los panistas que desde hace algunos años se han fortalecido, principalmente de la mano y tras la figura del diputado local Enrique Vargas del Villar quien poco a poco, pero con paso firme ha logrado consolidar las bases de un panismo más sólido y real con posibilidades de crecimiento en la entidad; algo que hubiera sido impensable apenas seis años atrás.

Los panistas y los perredistas podrían exigir a los priistas más espacios de los que obtuvieron en 2021 y eso permitiría una nueva cartografía política para ambos partidos, no obstante este movimiento podría leerse como una confirmación de la pérdida de poder de los tricolores, ima-

gen que, como ya vimos, están tratando de evitar a toda costa, por lo que las definiciones finales en las precandidaturas serán trascendentales en esta alianza.

Del otro lado, ya se ha hablado en este mismo espacio sobre los conflictos internos que existen en Morena y cómo los procesos de selección de precandidatos serán determinantes para la medición de fuerzas entre los dos principales grupos encabezados, por un lado, por Higinio Martínez y, por el otro, por Horacio Duarte y Delfina Gómez.

Las precandidaturas han sido el sitio en el que se están librando las principales batallas en Morena, pero no todos los participantes están a gusto o conformes con cómo se están dando las cosas, las crisis al interior podrían presentarse en el momento menos pensado o, por aún, en el menos oportuno.

El resultado de la precampaña anticipada para la senaduría solo dejó mal parados a varios militantes y suspirantes que ya se aseguraban, ante propios y extraños, como "el bueno"; se quedaron bailando solos en la loma y eso ha puesto en tela de juicio las promesas y, sobre todo, los alcances reales de quienes las hicieron y no tuvieron la fortaleza para sostenerlas y cumplirlas.

En el papel, Morena está en inmejorables condiciones para posicionarse en las presidencias municipales, pero ese sólo sería un golpe de imagen, serviría únicamente para mostrar una cartografía electoral pintada de color rojo quemado y lograr posicionarse en la percepción ciudadana como una aplanadora electoral y por

eso van a salir a buscarlo, pero el verdadero interés de la 4T se encuentra en un sitio menos visible: las diputaciones locales y federales.

La verdadera batalla por el poder se estará librando en esos espacios. El presidente López Obrador necesita tener la mayoría calificada en ambas cámaras para poder presentar sus iniciativas de reformas constitucionales el mismo 1 de septiembre y que el Congreso las apruebe en fast track antes del 1 de octubre cuando termina su gestión para poder heredar una "dictadura perfecta reloaded".

Pero en lo local, la disputa por las diputaciones no es menor, los grupos que logren controlar la Cámara pueden ejercer cierto nivel de presión para que la gobernadora y el grupo lopezobradorista puedan maniobrar con relativa calma durante la primera parte del sexenio, pues saben que a partir de octubre las condiciones serán muy distintas a las actuales y podrían dar un giro radical.

Por todo esto, la precampaña que arranca el día 20 de este mes será determinante para los destinos de los partidos, pero también de la entidad, si bien la etapa de las campañas llevará este juego al siguiente nivel; es en este momento cuando se estarían dando las definiciones sobre el rumbo que podrá seguir el proceso y el gobierno después de la elección del 2 de junio. Llegó el momento de las definiciones, fuera caretas.



Alexander Naime

2024: ¿año electoral o la política da miedo?

Reviso la prensa de los últimos días y no cabe duda: este año será de elecciones, uno no sabe si para bien o para mal de nuestras vidas, pero de que van a incidir en el ambiente social y el cotidiano es seguro.

Las familias habrán de discutir, los colectivos también y eso puede polarizar los ánimos pues la didáctica, es decir, la enseñanza que viene desde el poder ha sido minimizar, ridiculizar la realidad y con ello polarizar los ánimos. Eso no ha sido bueno para la vida social, pues los valores como la tolerancia, la civilidad han quedado como asignatura pendiente.

Y puede uno hacer varias observaciones de cómo se desarrollarán.

1. En un contexto en donde la muerte producto de los asesinatos y enfrentamientos ya ha perdido sentido y significado parece que "la vida no vale nada", pues a nadie parece importarle porque cualquier muerte es minimizada por el gobierno en turno. Ya no significan nada las masacres, ni los muertos en las calles y colgados. Todo es producto, dicen, de reacomodo de las bandas, cuando en realidad lo que se debería combatir es a la existencia de las bandas sin darle oportunidad de que se disputen territorios. Eso ha venido limitando las posibilidades de desarrollo de las comunidades y ellos van a influir en las elecciones.

2. Pueden ser elecciones en donde la violencia política vuelva a manifestarse. Aún no empiezan y tres precandidatos de partidos de oposición ya han sido asesinados. Eso es una alerta, pues ya es costumbre aprendida que aquellos candidatos que no son cómodos para el crimen son eliminados o secuestrados ellos o sus familias.

3. Bienvenidos al mundo de las mentiras del futuro que se vive aunque no sea el presente, a la creación de mundos ideales, de realidades que no existen y sólo se reproducen en las palabras de los políticos y que se ubican en el inconsciente colectivo como si el futuro fuera el presente. Así ha ocurrido a la fecha.

4. Los pobres serán otra vez presa de

los discursos. La pobreza en México parece no haber disminuido, las calles se llenan cada vez más de mendicantes a los que se les promete lo mejor mientras los apoyos sociales solo sirven para compensar la carestía provocada por el crimen... proteger el ingreso tal vez sería mejor si se combatiera el crimen y la tortilla y el pollo y el huevo fueran más baratos en las tierras ocupadas.

5. Muchos de los actores políticos son los mismos que desde hace décadas y se nos presentan como lo nuevo.

6. El miedo por la violencia para que quien detenta el poder se mantenga. Siempre el miedo ayuda a quienes gobiernan a mantenerse en el poder, pues inhibe el voto.

7. Los periodistas y la comentocracia está más preocupada en hablar de declaraciones o personalidades que de lo que padece la sociedad, ellos contribuyen a la gran distracción nacional sobre lo que es importante.

8. El papel de la prensa que sólo se dedica a reproducir el discurso oficial o destacar tonterías como el hacer nota nacional de que una precandidata sacó el muñequito de la rosca, raya en lo ridículo.

9. Ahora todos aman al pueblo, pues cómo no, si es fuente de sus privilegios y de su paso a la historia. Son los mismos de siempre, pero ahora con sus lloriqueos de amamos al pueblo y a la honestidad.

10. El gobierno sí intervendrá en las elecciones, aunque se niegue, a sí será y ya las muestras sobran...y no es que eso moleste, sino porque se suponía era una práctica ya superada y eso nos vuelve al pasado que no quisimos.

11. Ahora se hablará de amor hasta que hagan perder sentido a la palabra como ya pasó con las palabras solidaridad, transformación, oportunidades, etc., etc... y más...



Ricardo Joya

2024, ¿año perdido?

Este año será de intensa actividad política en el país. Además de elegir a quien ocupe la presidencia de la República, se renovarán 128 espacios en el Senado de la República, 500 en la Cámara de Diputados, 31 congresos locales -incluido el del Estado de México, donde también se elegirán los 125 ayuntamientos-, además de la jefatura de Gobierno y las alcaldías de la capital del país.

La alta efervescencia política podría distraer a las autoridades actuales de la resolución de problemas como la inseguridad, la crisis hídrica, el transporte, la corrupción, el crecimiento urbano y -como lo reconoció este fin de semana la propia gobernadora, Delfina Gómez Álvarez- las extorsiones, entre otros.

Con el padrón electoral más grande -casi 13 millones de ciudadanos- para elegir mil 302 cargos de representación popular, el pasado 5 de enero se declaró el inicio del proceso de elección, durante la sesión solemne del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) que encabezó la presidenta del organismo, Amalia Pulido Gómez.

En ese contexto, este fin de semana durante la gira de trabajo con el presidente, Andrés Manuel López Obrador, la gobernadora habló con periodistas de la zona oriente de la entidad, ante quienes reconoció la gravedad de las extorsiones: "se ha intensificado porque no se le había dado la atención debida, igual que a la corrupción". Aceptó que erradicar ese delito no será sencillo, aunque dijo: "vamos en serio en la situación de acabar con esta condición, que sabemos -y eso hay que dejarlo claro- no es fácil también", aunque no estableció un compromiso concreto para resolverlo.

Las condiciones de seguridad para las elecciones deberán ser garantizadas por las autoridades de los tres órdenes de gobierno: municipal, estatal y federal, mientras que las condiciones políticas serán responsabilidad de los partidos políticos y las alianzas que establezcan, por lo que será deseable un entorno de civilidad y respeto absoluto a la ley, para motivar la participación ciudadana.

Sin embargo, no pueden cerrarse los

Con el padrón electoral más grande -casi 13 millones de ciudadanos- para elegir mil 302 cargos de representación popular, el pasado 5 de enero se declaró el inicio del proceso de elección en sesión del IEEM

dem#ucs@ieem

ojos ante las condiciones de inseguridad y violencia que se han presentado en diferentes puntos de la entidad, como ocurrió hace un mes en Texcapilla, en el municipio de Texcaltitlán, y el secuestro de los vendedores de pollo en Toluca, ocurrido hace más de 15 días.

Incluso, el secretario general de gobierno, Horacio Duarte Olivares, expresó que hay la posibilidad de que se ofrezca "protección especial" para algunos candidatos en el Estado de México y anunció la instalación de una Mesa Estatal de Seguridad a la que se convocará a los partidos políticos y las instancias electorales.

Esperemos que las autoridades actuales no dejen de cumplir sus responsabilidades por andar en las grillas políticas, porque sería desafortunado que 2024 fuera un año perdido en cuanto a la solución de los problemas que nos aquejan.

#TODOCOMUNICA

Algunos políticos deberían cuidar más los contenidos de sus redes sociodigitales, porque lo que menos generan es confianza y cercanía.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM.

Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.

X: @RJoyaC

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Coaliciones redefinirán su fuerza

En la elección intermedia prevista para este 2024, la votación a favor de cada coalición en los 45 distritos electorales en que se divide el Estado de México redefinirá su fuerza en cada uno de éstos, pese a la desventaja del PRI-PAN al arrancar formalmente el proceso electoral rumbo al 2 de junio de este año, cuando se renovarán los

125 ayuntamientos y 75 diputaciones locales, además de la presidencia de la República, 500 diputaciones federales y 128 senadurías.

En 2023 Morena arrasó en la entidad mexiquense, donde obtuvo el control político en 11 municipios en los que habita 41% de la población, además en otros 19 municipios habitados respectivamente por menos de 250 mil personas, por lo que este año el Edomex aportará a la candidata presidencial guinda

la mayoría de los votos que obtenga en las urnas. En el ámbito local, al PAN, PRI y PRD no les será fácil el triunfo en los municipios, por lo que tendrán que ser

cuidadosos en la asignación de sus candidatos a presidentes municipales y a diputados locales.

La alianza Morena, PT y PVEM obtuvo en 2023 mayoría de votos en 36 distritos electorales, entre los que destacan los de mayor población. A su vez la alianza PAN, PRI, PRD y Panal ganó en solo nueve dis-

tritos; sin embargo, como ocurre de manera natural en las intermedias, el mapa político podría cambiar a favor de la triada, pese a la aplanadora guinda.

Hoy el PRI gobierna 50 municipios; Morena, 30; el PAN, 18; el PRD, nueve; PVEM, seis; MC, cinco; el PT, dos; el PES, dos; Fuerza por México, dos y RSP uno. De los 19 municipios con más de 250 mil habitantes, Morena gobierna 11, el PRI cinco y el PAN tres.

Tendrán que ser cuidadosos con sus candidatos

Rastreado

Hace poco la secretaria de Salud en la entidad, Macarena Montoya Olvera, tuvo que recular y tras despedir al titular del Centro Estatal de

Vigilancia Epidemiológica y Control de Enfermedades, el probado médico Víctor Torres Meza, volvió a llamarlo para que continúe al frente de esa área estratégica de su dependencia; al parecer no está fácil encontrar reemplazo al reconocido especialista, o quizá sólo se trató de un lamentable error... —



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

(Primera parte de cuatro)

- ♦ **Empresarios y periodistas reprueban gestión de Alfredo del Mazo.**
- ♦ **En una consulta realizada por "Desde las Alturas" le otorgan un pobre 4.2 de calificación a su desempeño.**
- ♦ **El promedio de cuatro años fue de 5.2 y sólo en el 2021 obtuvo una calificación aprobatoria de 6.0.**
- ♦ **Dejó un reto complicado en temas como la seguridad y la economía a la nueva administración.**

POR CUARTA ocasión, en "Desde las Alturas" realizamos un trabajo al cierre del año, para conocer la percepción que tienen líderes empresariales y periodistas sobre la labor realizada por Alfredo del Mazo durante el sexenio que concluyó en el 2023.

La actual administración lleva un trimestre, por lo que es complicado tener una opinión sobre el trabajo que realizan, ya que sólo tuvieron tiempo de terminar algunos programas y obras que dejó pendientes el anterior gobernador.

Será este, un año de retos para la gestión encabezada por DELFINA GÓMEZ ya que empieza el primer semestre con elecciones importantes. En especial la presidencial, así como los congresos, estatal y federal.

En el 2019 realizamos la primera consulta a estos dos sectores de la población. En el 2020 no fue posible realizarse debido a la pandemia. Se realizó en el 2021, 2022 y ahora la 2023, con el cierre del sexenio de Alfredo del Mazo.

REPRUEBAN LABOR DEL EX MANDATARIO

El trabajo que hizo como titular del ejecutivo mexiquense Alfredo del Mazo fue malo, ya que la mayoría de los consultados lo reprobó y fue en el mismo sentido que las encuestadoras nacionales calificaron su desempeño.

Sólo un año obtuvo una calificación aprobatoria, el resto siempre estuvo por debajo del 6.0 y en el cierre fue su peor momento.

Además se debe tomar en cuenta que los encargados de cuidar la imagen del mandatario tampoco hicieron un gran trabajo y mucho menos al cierre de la administración, que fue el momento en el que cambian al titular de Comunicación Social.

Durante seis años aplicaron la política de cero declaraciones, no sólo en el caso del gobernador, pasaba lo mismo con los integrantes del gabinete y peor con el resto de los funcionarios.

CALIFICACIÓN ANUAL AL GOBERNADOR: 2019, 4.9; 2021, 6.0; 2022, 5.7; 2023, 4.2. Promedio: 5.2

Justamente en el último año de su gestión y cuando enfrentaron la elección por la gubernatura obtiene la peor calificación y al final la percepción con un 4.2 no podía ser diferente.

Aunque en otros años, los empresa-

rios calificaban mal al entonces mandatario, al cierre fueron los que le dieron las mejores calificaciones a pesar del pésimo trabajo realizado por Pablo Peralta que ahora busca ser candidato a la presidencia municipal de Huixquilucan, por Morena.

SOBRE LABOR EN EL SECTOR ECONÓMICO

Durante la mayor parte del sexenio, en este espacio comentamos en reiteradas ocasiones que la política económica para Alfredo del Mazo no fue importante, las posiciones del gabinete relacionadas con este sector siempre fueron ocupadas para pagar lo que se conoce como "facturas políticas".

El último titular de Desarrollo Económico, Pablo Peralta siempre estuvo envuelto en acciones polémicas.

Durante el sexenio se realizaron cuatro cambios y el peor de ellos fue el último que pasó más tiempo en la dependencia.

CALIFICACIÓN EN MATERIA ECONÓMICA ANUAL: 2019, 5.3; 2021, 5.6; 2022, 5.5; 2023, 4.2. Promedio: 5.1

Fue claro que el último año fue desastroso. La percepción bajó más de un punto.

Llama la atención que a pesar de esos pobres resultados Pablo Peralta tenga la intención de ser aspirante a una alcaldía.

SOBRE SEGURIDAD UNA PÉSIMA IMAGEN

La seguridad es uno de los temas que más le preocupan a la población en general y el trabajo realizado por Alfredo del Mazo fue pésimo en este sentido.

De acuerdo a instancias como el INEGI, la percepción sobre inseguridad en los principales municipios de la entidad es altísima y regularmente se encuentran un par de demarcaciones entre las más inseguras del país y Toluca no es la excepción, regularmente más del 80% de la población tiene temor de vivir en la capital.

CALIFICACIÓN EN SEGURIDAD ANUAL: 2019, 3.6; 2021, 4.1; 2022, 4.9; 2023, 3.5. Promedio: 4.0

La gran mayoría de los consultados reprobó el trabajo realizado en materia de seguridad por Alfredo del Mazo y una vez más cierra con la calificación más baja de los cuatro años.

LA IMAGEN DE ALFREDO DEL MAZO Y SU TRABAJO FUERON TEMAS QUE IMPACTARON EN LA ELECCIÓN

Con una percepción tan mala, el resultado de la elección de gobernador no podía ser diferente y menos cuando fue el mismo Alfredo del Mazo quien impulsó a la candidata Alejandra del Moral que además no respondió a las expectativas.

El resultado dejó satisfecho al ex mandatario, tanto, que uno de sus colaboradores que a pesar de los pésimos resultados, ahora busca ser candidato por Morena.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

No más Ramo 33

Ahora tocó en Huixquilucan y después de una reunión con maestros -más de 20 mil, fue lo informado- pude preguntarle a la precandidata única de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum Pardo, si, -de ganar la elección en este año- los y las presidentas municipales tendrían la esperanza de volver a ver recursos del Ramo 33 como había sido. La respuesta llegó así: "...el Ramo 33 estaba lleno de corrupción realmente y además estaba sujeto, los apoyos municipales, a los moches en la Cámara de Diputados, la verdad eso no puede regresar. Lo que sí se puede, es apoyar a los municipios en proyectos específicos, que es lo que pensamos hacer en adelante, en coordinación con los gobernadores"... Si no mal entiendo, pues los gobiernos municipales tendrían que trabajar para hacer las cosas, como deberían de hacerse desde hace mucho -es decir- con proyección real y con base en necesidades reales de la población. Nada desde el escritorio, todo con base en realidades, en peticiones de la sociedad y en sus necesidades, no las que imaginan en alguna oficina con vista al patio central..." La coordinación con los gobernadores para la atención de proyectos específicos municipales, se hará a partir de contar con una planeación que además de definida, justifique el uso de recursos federales, es decir, de beneficio total y completo para la población, así lo interpretamos. De la misma manera, negó que ésta -la elección cercana- vaya a ser una elección de estado, eso, dijo, es lo que ellos -el PRIAN- realizó durante muchos años y es algo a lo que nosotros nos opusimos; "nosotros somos los que siem-

pre hemos luchado por la democracia, contra los fraudes electorales y contra la participación de los gobiernos en la elección, ¡no! ésta va a ser nuevamente una elección del pueblo de México y el pueblo de México va a elegir a quien quiere que gobierne nuestro país"...Sobre la incorporación de personajes como los exgobernadores del Estado de México y Oaxaca, Eruviel Ávila y Alejandro Murat, al Verde Ecologista, dijo que es una decisión personal -de ellos y el PVEM- y tras aclarar, en política hay momentos de alianza, envió un mensaje a los militantes y simpatizantes de Morena, no porque se estén incorporando algunas personas al proyecto vamos a perder la brújula, nuestros principios o a cambiar de proyecto de nación.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, Samuel Verdeja, el presidente municipal de Ocoyoacac, podría, finalmente estar entendiendo la reelección está en chino, y quizás lo más importante es dejar la casa por lo menos trapeada y un poco recogida, aunque una vez la entregue, se fundan los focos, se detecte fugas en el lavabo, no se tenga gas o todo esté cuarteado por dentro. Por esa razón, ya inició con la opción B en su muy particular plan. Esto consiste en dejar a quien lo va a suceder. Por supuesto no se trata del compadre, del hermano que nunca tuvo y ahora es su mero "bro", tampoco de quien le ha sido leal hasta el cansancio, sino de alguien a quien por sus venas corra la misma sangre, un familiar tan cercano que, según él, no tenga posibilidades de fallarle o de ponerlo de a pechito. Ya tiene quién y está trabajando para hacer la propuesta...Ya hablaremos más del tema. De verdad no tiene llenadera...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.